Nariño, febrero 14 de 2017

DE:

COMUNIDADES DE NARIÑO, MUNICIPIOS DE SAMANIEGO Y SANTACRUZ, RESGUARDOS INDIGENAS DEL SANDE, GUACHAVÉS Y LA MONTAÑA Y MINGA POR LA PAZ DE NARIÑO — MESA SOCIAL POR LA PAZ

PARA:

MESA DE DIALOGO, QUITO (DELEGACIONES DEL GOBIERNO Y DEL EJERCITO DE LIBERACION NACIONAL)

ASUNTO: PROPUESTA DINÁMICAS Y ACCIONES HUMANITARIAS

La subregión de Abades (Samaniego, Santacruz, Providencia), han sido históricamente marginadas por el Estado Nacional, soportando altos niveles de pobreza multidimensional que han sido el motor y combustible de diferentes conflictos territoriales, entre ellos el armado. No sin dejar de lado la incidencia en la cotidianidad de los otros conflictos: minería, económicos, sociales, culturales, educativos y de diversas formas de expresión violenta.

Considerando que los municipios de Santacruz y de Samaniego y dentro de ellos los mismos Resguardo del Sande, Guachavés y La Montaña han sido, desde 1989, regiones donde el conflicto se ha desarrollado con mayor violencia, vista la concentración en el territorio de todos los grupos armados: el frente Comuneros de Sur del ELN, el Frente 29 y la Compañía Mariscal Sucre de las FARC- EP. Luego, desde el año 2000 del Bloque Central Bolívar y Libertadores del Sur de las Autodefensas Unidas de Colombia (AUC). De igual manera han sido de alta intensidad los operativos de unidades del Ejército y Policía Nacional.

Considerando que todos estos actores armados en sus acciones bélicas, han afectado la sociedad civil con todo tipo de conflictos sociales, culturales, políticos, económicos, ingobernabilidad, amenazas, desapariciones, despojo, desplazamiento, tomas del casco urbano.

Considerando que además del conflicto armado, en esa área hay una fuerte presencia de cultivos de uso ilícito y que como región fronteriza juega un rol estratégico por el narcotráfico. Eso genera, como consecuencia, altos niveles de corrupción, crimen y violencia e impide el desarrollo de las comunidades.

Considerando el estado de cosas inconstitucionales permanente en el territorio y el incumplimiento sistemático de los deberes del Estado; además de las violaciones de los derechos humanos y del sistema jurídico nacional e internacional, en especial de la sentencia TO25 del 2004 y sus autos de seguimiento, del art. 22 de la Constitución política de 1991 y del DIH.

Considerando que desde el año de 1987, en el territorio se vienen construyendo espacios de tejido social y de paz territorial, en cabeza de diversos movimientos sociales, campesinos, étnicos, ONGs y comunitarios que han resistido los diversos conflictos y que en el presente tienen procesos de re-existencia integral, como lo es la experiencia de Minga por la Paz de Nariño.

### **PROPONEMOS**

 La reactivación del Pacto Local de Paz inmerso hoy en Minga por la Paz de Nariño – Mesa Social por la Paz

La experiencia ganada en Samaniego entre los años 2004 a 2007 representa un importante saldo de tejido y construcción territorial de paz, en la que se pudo observar resultados positivos en favor de la vida. Experiencia que también tiene aún acuerdos por cumplir, en especial la de los desminados humanitarios aprobados en 2006 por el ELN en los municipios de Samaniego y Santacruz.

Brevemente debemos recordar que en enero del 2004 la comunidad de Samaniego propuso la implementación de un acuerdo llamado PACTO LOCAL DE PAZ, que incluia la firma de una carta abierta con diez puntos para exigirle a los grupos armados de la FARC, ELN y AUC que respeten la vida, los DDHH, el DIH y la convivencia de las personas. La comunidad se declarò autónoma en la construcción de una nueva gobernabilidad, de fortalecimiento del Estado Social de Derecho. El Pacto Local de Paz ha sido una experiencia exitosa de paz a nivel local y nacional, que logró vincular al ELN y otros grupos armados, que se compromitieron publicamente a respetar y apoyar el pacto y a implementar un desminado humanitario (en el corregimientos de Chinchal y zona Montañosa en Samaniego, así como en el resguardo del Sande), ha sido la base de una propuesta de solución política y negociada al conflicto armado.

En consideración de la implementacion de los acuerdos de La Habana y de la instalacion de la mesa de Quito, en la cual la sociedad civil està llamada a participar de manera activa, las comunidades del corregimiento del Chinchal y del Resguardo indígena de la Montaña del municipio de Samaniego expresan la necesidad de reactivar la propuesta de los desminados humanitarios para garantizar una paz duradera y estable a nivel territorial. De igual manera, se espera la consulta a las comunidades indígenas de los Resguardos indígenas de Guachavés y del Sande del municipio de Santacruz.

# II. Programa de protección y autoproteccion de las personas y comunidades

La presencia en los territorios mencionados de grupos armados guerrilleros y paramilitares, además de una red criminal relacionada directamente con el narcotráfico, pone en riesgo la vida, la libertad y la integridad de las comunidades e impide el buen vivir de los territorios. Los cuales siguen amenazados en el ejercicio efectivo de su autoridad y autonomía.

Por lo tanto se recomienda un compromiso integral en:

- Garantías de protección inmediata a los líderes y lideresas de las comunidades y organizaciones sociales de estos territorios;
- Apoyo, fortalecimiento y acompañamiento a la Guardia Indígena y Guardia campesina en los territorios de Guachavés, el Sande, la Montaña y Corregimiento de Chinchal
- Seguimiento por parte de la comunidad internacional a traves de visitas periodicas (mensuales) en los territorios de referencia (Santacruz y Samaniego);
- Aplicación de un programa de proteccion individual para las autoridades y líderes de las comunidades;
- Financiación de procesos y programas de auto-protección de las comunidades;
- Fortalecimiento del Comité Inter-étnico de derechos humanos creado entre Sande,
   Guachavés, La Montaña, Victimas, Campesinos e ISAIS-OIKOS;

#### III. Desminados humanitarios

La propuesta de Desminado Humanitario en favor del Corregimiento de Chinchal de Samaniego se gesta en la Asamblea del Pacto Local de Paz, realizada el 16 de junio de 2004 en el corregimiento del Chinchal, donde se creó la Comisión de Impulso para el desminado humanitario conformada por el Alcalde de ese entonces, el obispo de la Diócesis de Ipiales, un delegado de la gobernación de Nariño, el cura párroco del municipio, un delegado de la sociedad civil de Samaniego, las organizaciones Llamamiento de Ginebra y la Campaña Colombiana contra Minas. La Comisión logró llevar la propuesta de desminado a la cuarta ronda de conversaciones entre el gobierno nacional y el Ejercito de Liberación Nacional (ELN) en La Habana - Cuba, donde la propuesta fue acogida en respuesta a la comunidad de Samaniego por parte del Comando Central y la Comisión que hacia parte de la mesa de negociaciones en octubre de 2006. En ese instante se planteó desminar 14 veredas del municipio incluidas las cuatro veredas del corregimiento del Chinchal. Posteriormente en diciembre del año 2006, el delegado del Presidente de la Republica, durante la visita a la ciudad de Samaniego, avaló la propuesta y se comprometió a fortalecerla.

A partir del 2008, la propuesta de Desminado humanitario integral ha sido presentada en cada momento en referencia a la Comunidad indígena del Sande, de La Montaña y el Corregimiento de Chinchal. Considerado el compromiso por parte del ELN de desminar 14 veredas del municipio de Samaniego, el resguado indígena del Sande y el consecuente acompañamiento ofrecido por las organizaciones de cooperación internacional como Llamamiento de Ginebra, Hándicap, DDG, entre otras, en la Mesa de Quito, se propone desde la sociedad civil lo siguiente:

- Implementar el desminado humanitario integral, no militar unilateral, en los territorios del corregimiento del Chinchal y el Resguardo Indígena de La Montaña del municipio de Samaniego.
- Facilitar el acompañamiento, por medio de sus autoridades propias y Minga por la paz de Nariño Mesa social por la paz, al proceso de consulta de las comunidades indígenas de Guachavés y del Sande del municipio de Santacruz afectadas por MAP y MUSE.
- Garantizar la financiación e implementación de las siete propuestas de desarrollo integral territorial para las comunidades afectadas por el conflicto, que se basan en el fortalecimiento de sus planes integrales de vida y re-existencias.

## IV. Participación de la sociedad civil

Desde febrero del año 2012, el espacio de la Minga por la Paz de Nariño que recoge las experiencias históricas de tejido territorial de paz desarrollado por las comunidades, viene fortaleciendo siete propuestas:

- Paz duradera para Santacruz;
- Desminado humanitario integral del Sande;
- Desminado humanitario integral del Corregimiento del Chinchal y Portal de Cartagena;
- Plan de vida del Resguardo indígena de La Montaña;
- 5. Minga Intiquilla de Mallama;
- Territorios campesinos agroalimentarios del Norte de Nariño y Sur del Cauca;
- 7. Espacio educativo para la paz y el buen vivir de Samaniego.

#### Se propone que:

- El escenario social, que expondrá esta iniciativa, es Minga por la Paz de Nariño Mesa social por la paz, las comunidades representadas en las siete propuestas de re-existencia, de las alcaldías y autoridades propias.
- Las comunidades de Samaniego y Santacruz expresan la voluntad y disponibilidad de asistir en la mesa de negociación de Quito entre Gobierno - Ejército de Liberación Nacional, aportando a que las partes puedan encontrar soluciones concretas y efectivas para las comunidades locales en el marco del punto 5F: Dinámicas y Acciones Humanitarias de la Agenda de Quito.

Teniendo en cuenta lo anterior solicitamos una respuesta puntual a los puntos mencionados.

Se an exan firmas

Montufar Andrade

Instituto Sur ISAIS

avier Dorado Rosero

Minga por la Paz de Nariño

Paz duradera de Santadruz

Alcibiades Trujillo Ortega Portal de Cartagena

COMUNIDADES DE NARIÑO, MUNICIPIOS DE SAMANIEGO Y SANTACRUZ, RESGUARDOS INDIGENAS DEL SANDE, GUACHAVÉS Y LA MONTAÑA Y MINGA POR LA PAZ DE NARIÑO – MESA SOCIAL POR LA PAZ

Robert Daza Guevara Territorios TCAM

Luis Cadena

Cabildo Indígena La Montaña

Jairo Androde T.
Jairo Andrade
Asociación Campasina Chincha

Asociación Campesina Chinchal

Mario Anama Mario Anama Cabildo Guachavés

Maria Dina Melo Rosero Comité DH La Montaña Gabriel Naytacomy
Gabriel Nastacuas
Cabildo indígena del Sande

Carlos Andrade Urresta
Consejo Municipal d Paz Samaniego

German Carlosama
Representante Camara AICO

Geobani Cardenas CNA Nariño

Cristian Perez Ponce
Congreso de los Pueblos Nariño

Con el acompañamiento de:

Nixon Andrade Ibarra Alcalde de Samanlego Alirio Zambrano Lopez Alcalde de Santacruz

Edgar Insandará Secretario de Gobierno Gobernación de Nariño

Giovanni Tonutti Coordinador OIKOS Onlus

Victor de Currea Lugo Profesor Universidad Nacional

Junta (4)

Nicolas Palacios
OEA - MAPP
GORDINADOR
OFICINA PERSONAL
PASTO

Susanna Svaluto Moreolo Cooperante OIKOS Onlus

Alberto Castilla Senador

Jorge Martinez
Concejal Samaniego - PDA

plinfan)asella

Yolvy Padilla Llamamiento de Ginebra

Marilen Serna

Mesa social por la paz

Martin Tengana

Delegado Consejo Nacional de Planeación